

**BOÎTE D'ÉCHANTILLONS**  
**« Musée industriel scolaire »**  
**1884**

**Bois, verre, carton et produits divers**  
**77,5 x 51,5 x 8 cm**  
**C. Dorangeon**  
**Éditions Delagrave, Paris**

À l'école primaire, les enfants n'apprennent pas seulement à lire, écrire et calculer. Ils découvrent aussi le monde à travers les « leçons de choses », ce qu'on appelle aujourd'hui les « leçons d'éveil ». Cette découverte se fait sans sortir de l'école, d'où ces collections de roches, ces boîtes d'insectes, ces animaux empaillés, ces échantillons de produits divers qu'on trouve en abondance dans les classes d'autrefois.

Le « Musée industriel scolaire », célèbre en son temps, se compose de douze boîtiers contenant un choix de produits utilisés dans la vie quotidienne. Trois

coffrets abordent le thème de l'alimentation, cinq sont consacrés au vêtement, trois s'intéressent à l'habitation et le dernier expose les principaux produits répondant aux « Besoins intellectuels » (papier, crayon, plume, encre, etc.)

Les échantillons du « Musée industriel scolaire » sont collés sur des bandelettes où figurent les légendes et les commentaires. Les bandelettes sont fixées sur un grand carton. Ce carton est enfermé dans un coffret en bois laqué muni d'un couvercle vitré. Il peut être retiré du coffret et suspendu au mur de la classe.

